



# **Crisis y relaciones diplomáticas entre Israel y Colombia desde el año 2002: Estado del arte**

Mayor (EJC) Jahir Antonio Pineda Vanegas

Artículo para optar al título profesional:

Especialización en Seguridad y Defensa Nacionales

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”  
Bogotá D.C., Colombia  
2024

<b>DATOS GENERALES</b>	
<b>Nombre del estudiante</b>	: JAHIR ANTONIO PINEDA VANEGAS
<b>Identificación</b>	: 11.523.613
<b>Programa académico</b>	: Especialización en Seguridad y Defensa Nacionales
<b>Tutor metodológico</b>	: PhD (C) Miguel Antonio González Martínez
<b>Tutor temático</b>	: PhD (C) Miguel Antonio González Martínez
<b>Fecha de entrega</b>	: Septiembre 30/09/2024
<b>Extensión</b>	: 6202 Palabras

### **DECLARACIÓN DE ORIGINALIDAD Y CESIÓN DE DERECHOS**

El autor declara que este artículo fue escrito de acuerdo con la normatividad de la Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto” (ESDEG) y no existe ningún potencial conflicto de interés relacionado con este. Las posturas y aseveraciones presentadas son resultado de un ejercicio académico e investigativo que no representan la posición oficial ni institucional de la ESDEG, las Fuerzas Militares de Colombia o el Ministerio de Defensa Nacional.

Este artículo es enteramente mi propio trabajo y no ha sido presentado para la obtención de un título en esta u otra Institución de Educación Superior. Se han referenciado todos los trabajos y puntos de vista de otros autores, así como los datos de otras fuentes utilizadas. No se emplearon herramientas de generación de contenido por Inteligencia Artificial para su elaboración.

El autor acepta ceder los derechos de publicación en favor de la ESDEG y su Sello Editorial de acuerdo con los términos de la licencia Creative Commons: Reconocimiento-NoComercial-SinObrasDerivadas.

### **AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN**

El autor autoriza que este artículo sea publicado por el Sello Editorial ESDEG en su repositorio institucional y esté disponible bajo una modalidad de acceso abierto.

# **Crisis y relaciones diplomáticas entre Israel y Colombia desde el año 2002: Estado del arte**

## **Crisis and diplomatic relations between Israel and Colombia since 2002: State of the art**

**Mayor Jahir Antonio Pineda Vanegas\***

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

**Resumen:** El texto que se presenta a continuación evidencia la construcción de un estado del arte con el que se busca dar respuesta al interrogante ¿Cómo se ha visto de manera general, a través de la literatura, las relaciones entre Colombia e Israel?, este es respondido cumpliendo con el objetivo de analizar a través de la literatura cómo se han dado las relaciones entre Colombia e Israel, el cual se desarrolla siguiendo un enfoque cualitativo y aplicando al técnica de la revisión documental, la cual, deja como resultado la identificación de más de 500.000 textos y publicaciones que hablan sobre este tema, de la cuales, se extrajeron las que cumplían con los criterios de inclusión y las mismas que permitieron encontrar que la relación de Colombia con Israel se fundamenta en las siguientes categorías: Política, geopolítica, comercial y económica, no obstante, la más importante es la militar, la base de este vínculo pero de la que existe un número limitado de publicaciones, lo que evita una investigación profunda sobre los temas relacionados con este sector.

**Palabras clave:** geopolítica, seguridad, publicaciones, Israel, Colombia, relaciones internacionales.

**Abstract:** The text presented below shows the construction of a state of the art that seeks to answer the question: How have relations between Colombia and Israel been generally seen through literature? This is answered by fulfilling the objective of analyzing through literature how relations between Colombia and Israel have been developed, which is developed following a qualitative approach and applying the technique of documentary review, which results in the identification of more than 500,000 texts and publications that speak about this topic, from which those that met the inclusion criteria were extracted and the same ones that

---

\* Mayor del Ejército Nacional de Colombia. Estudiante del Curso de Estado Mayor 2024, Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”, Colombia. Profesional en Ciencias Militares, Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”, Magister en Inteligencia Estratégica, Escuela de Inteligencia “BG. Ricardo Charry Solano” Colombia <https://orcid.org/0009-0002-0825-4411> Contacto: jahir.pineda@esdeg.edu.co.

allowed to find that the relationship between Colombia and Israel is based on the following categories: Political, geopolitical, commercial and economic, however, the most important is the military, the basis of this link but of which there is a limited number of publications, which prevents a deep investigation on the issues related to this sector.

**Keywords:** geopolitics, security, publications, Israel, Colombia, international relations.

## **Introducción: Un breve resumen de la historia de la relación entre Colombia e Israel**

La historia de las relaciones bilaterales entre Colombia e Israel inicia en 1957 cuando se establecen las relaciones diplomáticas, desde ese momento, los dos países han sido partícipes de una correlación en la que Israel se ha convertido en el principal socio comercial de Colombia en la región de medio oriente, ya que con este país se realizan al menos el 80% de los intercambios (El Nuevo Siglo, 2023). No obstante, antes del establecimiento del vínculo diplomático ya existían antecedentes entre las dos naciones, si bien no hacen parte de una relación directa, si involucran lo que posteriormente sería la base del vínculo diplomático de los dos Estados, así las cosas, desde 1947 Colombia como miembro de la Asamblea General de la ONU participa en la votación que define el caso de Palestina (párr. 3).

Las relaciones bilaterales entre Colombia e Israel han estado marcadas por otros hechos que han provocado que estas no sean estables, que existan momentos de tensión diplomática, entre ellos, el recibimiento de la Misión Especial de Palestina en 1996 en Bogotá, en 2014 cuando el gobierno de Juan Manuel Santos admite la Misión Diplomática de Palestina y finalmente, en 2018 antes de terminar su periodo presidencial, el mismo Juan Manuel Santos reconoce el Estado Palestino, lo que aparentemente muestra una tendencia de

Colombia a proteger el pueblo palestino aunque continua reforzando la idea de una coexistencia pacífica con el pueblo Israelí, pero también lleva a sugerir una salida negociada del conflicto y las confrontaciones (El Nuevo Siglo, 2023).

A pesar de estos momentos de tensión diplomática, Colombia ha mantenido relaciones comerciales con Israel basadas en la cooperación internacional, las mismas que llevaron a que en 2013 se suscribiera el Tratado de Libre Comercio – TLC, el cual, empieza a regir en el año 2020 (párr. 5) y que materializa convenios y negociaciones previas que incluyen la compra de armamento israelí por parte del Ejército Nacional de Colombia, la consolidación de un vínculo que se fortaleció en el gobierno de Álvaro Uribe y continua afianzándose en la presidencia de Juan Manuel Santos (Bernal, 2015).

Con la llegada al poder de Iván Duque en 2018, se intensifica el nexo de los dos países, esto como resultado de la firma del Tratado de Libre Comercio de última generación con el que se liberaban los aranceles para los productos de exportación y se abría la posibilidad a que Israel trajera los suyos a Colombia, así mismo, se habla de la continuación de los nexos con las Fuerzas Militares en cuestiones de comercialización de armamento, repuestos y mantenimiento de aeronaves, entre otras (El Nuevo Siglo, 2023).

Pero, el escenario que hasta ahora se había manejado con diplomacia y había ayudado a construir una relación más cercana para evitar la inestabilidad que ya era característica entre estas mostro un panorama diferente luego de que el ahora presidente, Gustavo Petro, emitiera ciertas opiniones en una red social, a través de las que manifestaba estar en contra de las acciones del gobierno israelí frente a los hechos que se dan en medio de la reactivación de la

guerra que este país mantiene con Palestina, para él, el ejército israelí asemeja sus acciones a los nazis, tampoco condeno los ataques iniciados por Hamás y posteriormente, declara una posición de neutralidad frente al conflicto, hecho que llevo al descontento del gobierno y del pueblo de Israel, lo que puso en jaque los nexos bilaterales que se habian construido en los últimos tres mandatos, haciendo que se niegue la posibilidad de acceder a la comercialización de armas y otros elementos que son necesarios en el despliegue operacional del Ejército Nacional de Colombia en el cumplimiento de su misión y en el fortalecimiento de la defensa de la soberanía nacional.

Con el paso de los días las relaciones bilaterales de Colombia e Israel muestran más dificultades y hacen pensar en el fin de estas, lo anterior se evidencia con mensajes en redes sociales en los que el Presidente de Colombia condiciona a Israel indicando que si no acata el cese al fuego promovería en el mundo la ruptura de las relaciones internacionales con Israel (Carmona, 2024), esto demuestra que con el paso del tiempo se produce un escenario de incertidumbre en el que no se tiene certeza sobre el futuro de la relación con el país con el que por más de setenta años se ha mantenido una relación enfocada en lo comercial y del que indirectamente depende el sector defensa del país, lo que en un escenario pesimista podría poner en desventaja a las Fuerzas Armadas que enfrentan la lucha armada que se mantiene en varias zonas del territorio nacional.

Es precisamente la situación actual de las relaciones bilaterales la que genera incertidumbre y la que sienta las bases de esta investigación, tambien es la que lleva a plantear el siguiente cuestionamiento: ¿Cómo se ha visto de manera general, a través de la literatura, las relaciones entre Colombia e Israel?, a partir del planteamiento del problema y de la

pregunta planteada se establece como objetivo para este estudio: Analizar a través de la literatura cómo se han dado las relaciones entre Colombia e Israel.

El artículo presenta una estructura en la que se establecen títulos que se ciñen a los objetivos específicos, es decir, que presenta temas relacionados con los siguientes objetivos: describir la principal literatura sobre las relaciones diplomáticas de Colombia e Israel, también, observar a través de diferentes categorías el enfoque con el que se ha escrito en la literatura sobre las relaciones de Colombia e Israel y por último, identificar títulos de la literatura sobre las relaciones con Israel que atañe al sector defensa, al Ejército Nacional y sus acciones. Asimismo, la metodología aplicada en esta investigación presenta un enfoque cualitativo con el que se espera conocer los antecedentes y analizar la situación actual de las relaciones bilaterales entre Colombia e Israel, por eso, utiliza un método inductivo y la revisión documental como instrumento de investigación.

## **Metodología**

El enfoque de la investigación es cualitativo, esto teniendo en cuenta los aportes de Hernández Sampieri, Fernández y Baptista (1997) que se pretende conocer y analizar un fenómeno que en este momento afecta la estabilidad del orden mundial y que lleva a que mandatarios del mundo se pronuncien sobre el hecho, también, analizando y observando el comportamiento de los actores involucrados, en esta oportunidad, demostrando el apoyo dado por algunos de los países o, en el caso de Colombia, mostrando una imagen de neutralidad que no es bien recibida por el gobierno Israelí, el método de investigación es inductivo lo que indica que se parte de la revisión literaria del tema en general para aterrizarlo

en la literatura que habla sobre las relaciones entre Colombia e Israel y la manera como estas han evolucionado.

Así mismo, el estudio de caso es la metodología para implementar, esto teniendo en cuenta que el caso es la crisis que se genera desde hace unos días entre Colombia e Israel por el descontento manifestado ante la opinión del presidente Gustavo Petro en una red social, en la que condenaba las acciones de Israel pero no las de Palestina. Entre tanto, teniendo en cuenta que este es un análisis literario o en otras palabras, un Estado del Arte, se determina que la técnica de investigación pertinente es la revisión documental en motores de búsqueda académicos, dentro de los que se puede contar Scielo, Dialnet, Redalyc, Google Académico, repositorios de universidades.

Se implementa como instrumento la matriz bibliográfica de Excel, la cual, es de utilidad para filtrar las fuentes encontradas de acuerdo a criterios de inclusión y exclusión como el tema, el año de la publicación, el tipo de texto, entre otros, así mismo, el tipo de fuentes para este caso son primarias por cuanto se busca obtener información de primera mano, también fuentes secundarias en donde se conozca la visión o perspectiva de otros autores sobre el tema que se está investigando, el análisis de la información recolectada y que es de utilidad para dar respuesta al interrogante formulado y el análisis de la información que hace parte del estado del arte se realiza por medio del enfoque histórico-hermeneúico, el cual, a partir de los aportes hechos por autores como Baeza (2008), Gómez y otros (2015) y Velásquez expone al lector la capacidad de análisis del autor del estado del arte y la comprensión de los textos de una forma objetiva, esta idea aplicada en este documento,

implica el análisis e interpretación crítica de ideas preconcebidas, de los textos mismos y del entorno que se genera actualmente alrededor de esta relación bilateral.

El proceso efectuado en esta investigación se lleva a cabo en cinco fases, la primera de ellas es la de indagación, posteriormente se identifican y seleccionan los textos, en un tercer momento se clasifican y sistematizan para posteriormente analizarlos y por último construir un texto que se aproxima a la idea de estado del arte enfocado en la revisión de las relaciones entre Colombia e Israel a partir del primer mandato del ex presidente Álvaro Uribe Vélez.

Finalmente, el producto final es un artículo de investigación con el que expone un estado del arte que encuentra como eje las relaciones entre Colombia e Israel pero expuesto desde el punto de vista de diferentes autores y orientado a categorías de análisis entre las que se encuentran la geopolítica, la economía, las relaciones diplomáticas y militares, algunas de ellas explican la influencia que esta crisis tiene en la gestión del Ejército Nacional.

### **Principal literatura sobre las relaciones diplomáticas de Colombia e Israel**

Determinar cuáles son los autores que exponen las principales obras que hablan acerca de la relación diplomática, política, económica y hasta militar de Colombia e Israel lleva a encontrar en las diferentes bases de datos textos que muestran diferentes enfoques, temas e incluso, metodologías de investigación, no obstante, no todos los resultados que allí aparecen son apropiados para analizar las relaciones de estos dos países que en la actualidad enfrentan lo que podría denominarse como una “crisis diplomática”, muchos de estos se enfocan en otras ciencias, vinculan a otros países o simplemente lo hablan desde un punto de

vista enmarcado en las diferencias culturales pero no ahondan en las relaciones diplomáticas, bilaterales (económicas y políticas) o incluso en el tema de la seguridad que involucra al sector defensa, a las Fuerzas Militares y a los acuerdos comerciales que existen alrededor de estos.

Retomando lo que se mencionó en la introducción y tomando como punto de referencia el punto de vista de los autores citados en ese título, se puede inferir de forma anticipada que la relación entre Colombia e Israel no siempre ha estado marcada por buenos momentos o un trato amable, las crisis diplomáticas se han presentado en varios momentos de la historia, uno de los más representativos es en el que se da el reconocimiento de Palestina como Estado en el año 2018. Alrededor de este suceso, varios autores se han interesado por investigar y crear su propia tesis acerca del TLC y otro tipo de acciones que hacen parte del Tratado de Libre Comercio, la economía y de la diplomacia, Parra (2021) es una de ellos, esta autora desarrolla una investigación en la que observa la relación de estos dos países como una alianza que depende del ámbito militar, en el que se prioriza la necesidad que tienen las dos Naciones de disuadir el terrorismo que aqueja a las dos Naciones, la metodología complementada por la autora es el estudio de caso, por eso, se concentra en el periodo de mandato de Álvaro Uribe Vélez, caracterizado por buscar la estabilidad en esta bilateralidad, lo que desde su perspectiva solo duplico en Colombia la violencia que se vivía en Israel.

Así mismo, a través de artículos científicos que exponen resultados de diferentes investigaciones también es posible entender otros puntos de vista acerca de la relación de Colombia con Israel, por ejemplo, Calvo (2004) es el autor de un artículo en el que analiza la política exterior de Colombia y los efectos que desde su perspectiva, genera en la población

colombiana y el territorio nacional, al momento de observar las relaciones bilaterales que mantiene con Israel, las cuales indica que están orientadas a temas de seguridad en los que los israelitas presuntamente actúan bajo la fachada de empresas de seguridad para que ex oficiales e integrantes del Mossad entrenen paramilitares.

Por otro lado, el tema de las armas también hace parte de esta relación en la que Calvo (2004) expone que ante el momento de inseguridad que vivió la industria petrolera con los ataques perpetrados por las guerrillas en su infraestructura, se crea un movimiento en el que mercenarios protegían estas zonas y eran dotados con armamento comprado a firmas israelíes (Calvo, 2004).

Existe un artículo que muestra la otra cara de la moneda, es decir, la política exterior de Israel y la manera como esas relaciones se han desarrollado a través de la historia y de alianzas en acontecimientos importantes en el mundo, es así como Field (2017) desarrolla una investigación en la que estudia minuciosamente la política exterior de Israel posterior a la Guerra Fría, cuando fue notable el establecimiento de relaciones estratégicas con tendencias militares de derecha como la de Colombia y al mismo tiempo, muestra una tendencia de represión en contra de regímenes subversivos entre los que se encuentran Argentina y Guatemala. Este autor concluye que la relación entre las dos Naciones se basa en la búsqueda de la seguridad nacional y el conflicto armado que viven en su territorio que orienta a los dos países a un futuro en el que la paz va a ser lo más importante.

Pío García (2019) es uno de los autores que por medio de un capítulo de libro en el que describe la evolución de la relación que mantiene Colombia con Palestina y con Israel

posterior a 1947, también, analiza el cambio que esta posición presenta cuando en 2018 el ex presidente Juan Manuel Santos reconoce inesperadamente la independencia de Palestina.

Al final, García (2019) describe el cambio que la relación Colombia – Israel presenta posterior a 1969 cuando se activa un compromiso de tipo económico, político y militar en el que el acercamiento paulatino entre las dos Naciones lleva a que en 1998 con el aumento de conflicto armado interno en Colombia, el Plan Colombia y la lucha antinarcóticos, la relación bilateral se reforzó en una alianza militar que se fundamenta en la provisión de equipos, armas y servicio de inteligencia a favor de las Fuerzas Armadas de Colombia.

Retomando la perspectiva económica, dentro de los estudios previos se encuentra el que elaboraron Prada y Triviño (2015), quienes por medio de una investigación de tipo cualitativo analizan el Tratado de última generación firmado por Colombia e Israel en el año 2013 con el que se pretendía dar una mayor apertura a la economía colombiana, sobre todo cuando se trata de un país que los empresarios nacionales identifican como lejano y sin explorar, lo que puede representar una ventaja o desventaja, todo depende de la intensidad con la que se mire.

De la misma forma, estudian la evolución que históricamente han presentado esta relación, pasando por la revisión de las políticas públicas de Israel, la manera como proyectan la relación con Colombia y así mismo, revisan los aspectos que pueden favorecer al sector agrícola luego de su implementación, dirigiendo su atención a la generación de competitividad y oportunidades que impulsen el desarrollo de la economía y de la sociedad colombiana.

El libro “El militarismo israelí en América Latina” (BDS, 2020) explica la manera como Israel se ha posesionado en el continente americano por medio del comercio de armas que negocia con diferentes gobiernos de la región, a la comercialización de armas se suman en el portafolio la seguridad, la ciberseguridad y la tecnología militar, indicando que el militarismo en la conexión real entre Israel y países de Latinoamérica, lo anterior teniendo en cuenta la experiencia y trayectoria que tiene el país de medio oriente en momentos en los que las manifestaciones que atentan contra el orden público siguen unos parámetros para actuar y controlar los disturbios.

De la misma forma, la guerra contra Gaza ha servido de hoja de presentación para el comercio israelí ya que a través de este escenario han podido mostrar en el escenario internacional algunas armas y elementos como los drones Elbit y otros vehículos aéreos no tripulados (UAV) que desde 1985 han sido proporcionados por el mercado israelita, lo que indica que este país aprovecha su experticia, obtenida en la guerra contra el terrorismo, para promocionar sus armas y servicios en el mundo, sobre todo en la relación con Colombia que, como es de esperarse, basa su nexos en la industria militar y en las ventajas que esto puede generar en medio del conflicto armado que vive el país en este momento (BDS, 2020).

Tickner y Monroy (2022) realizan un trabajo de investigación en el que analizan las relaciones de Colombia con otros países del hemisferio observándolas y evaluándolas a través de las teorías de *Respice Polum* y *Respice Similia*, enfocando su atención especialmente en las conexiones que mantiene el país con los “lugares poco comunes”, visto esto como un avance en materia de política exterior, sobre todo si se trata de la zona sur del mundo y de la región, entre ellos Israel, un país con el que se ha mantenido una relación

basada en el comercio y en la industria del sector defensa, pero al mismo tiempo ha sido una correlación sin mayor trascendencia o un alto perfil en la sociedad internacional.

Por último, el trabajo de investigación “Análisis comparativo de la política exterior colombiana frente a los intereses del Estado de Palestina, con las últimas administraciones de Álvaro Uribe y Juan Manuel Santos” (Solano, 2019), es una publicación en la que se analiza la política exterior colombiana en el periodo de tiempo 2006 – 2018 en el que se presentaron dos mandatarios diferentes que, aunque mostraban la misma tendencia política, sus gobiernos estuvieron marcados por diferencias notables en los procedimientos y en las decisiones, es por esta razón que la autora analiza hechos históricos de Colombia y de los cambios que se dieron en la política exterior con respecto a Palestina y lo que produjo que la relación con Israel entrara en un periodo de desequilibrio e inestabilidad que posiblemente mejoro con la relación comercial armamentista del segundo periodo del mandato de Álvaro Uribe y que se mantuvo, no en la misma medida, durante el gobierno de Juan Manuel Santos.

## **Categorías y enfoque con el que se ha escrito sobre las relaciones de Colombia e Israel**

### **Problemática en la relación Colombia – Israel: Sucesos que la han caracterizado desde el año 2002 y que muestran la crisis**

Como se ha mencionado antes, las relaciones entre Colombia e Israel han estado singularizadas por situaciones que han llevado a que estas no siempre estén enmarcadas por la cordialidad, también han existido momentos en los que las decisiones tomadas por los

gobernantes de turno ha provocado que las dos Naciones se alejen, también por tratados y acuerdos que influyen de forma directa o indirecta en ámbitos como el económico, el de la seguridad y por ende, la defensa del país, no obstante, estos vínculos se han tenido que construir paso a paso, ha habido avances y también retrocesos, todo depende del gobierno, de la política exterior y del momento del conflicto armado interno en el que se encuentre para ese momento el país.

Todas estas situaciones han sido expuestas por diferentes autores que, dependiendo del momento de la historia en el que se encuentra el mundo, la sociedad internacional y cada uno de los países, exponen su punto de vista frente a esta situación y proyectan lo que podría suceder teniendo en cuenta la realidad desde la que lo escriben.

***La relación Colombia -Israel en los dos periodos presidenciales de Álvaro Uribe (2002-2010)***

El año 2002 en el escenario internacional estuvo marcado por una guerra contra el terrorismo y por un nuevo orden mundial basado en la seguridad nacional, esta situación se refleja en el país y se materializa con el fin del gobierno de Andrés Pastrana quien con su gestión y las negociaciones con las FARC-EP lleva al país a tener una imagen negativa ante la comunidad internacional, pero también influyen en esta situación la calificación de los grupos armados al margen de la ley como subversivos o narco subversivos pero no les daba el estatus de terroristas que el mundo sugería, pero esto termina con la finalización de las negociaciones y con la incursión de Colombia en la Guerra Global Contra el Terrorismo (GWOT por su sigla en inglés) que se había gestado en el mundo y el apoyo de Estados

Unidos al sector defensa y a la lucha contra el terrorismo se consolida (Bernal, 2015; Tickner A. , 2007).

Entonces, fue precisamente la vinculación de Colombia a la Guerra Global Contra el Terrorismo (GWOT) y la aplicación de una filosofía enfocada en la guerra preventiva lo que la acercó a Israel al país, desde el año 2002 hasta el 2006, primera administración del ex presidente Uribe, la guerra contra el terrorismo une a las dos Naciones y esto se evidencia en la visita del Canciller del Israel, Rafael Eldad al país, momento en el que se habla de los ataques de Estados Unidos a Iraq y de los focos terroristas que existían para ese entonces en Sur América (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2003).

La llegada a la presidencia de Álvaro Uribe Vélez, mandatario que por medio de la Política de Seguridad Democrática reafirma esa guerra contra el terrorismo en el territorio nacional y da inicio a un periodo en el que el fortalecimiento de las Fuerzas Armadas se convierte en una estrategia para minimizar el impacto de los grupos armados organizados y de su accionar violento en Colombia. Entre tanto, en términos generales, hasta ese año los dos países habían mantenido convenios y una relación bilateral estrecha por varios años, esto lleva a que en 2002 la inversión que había hecho Israel en los sectores de transporte, agropecuario y comercial en Colombia estaba calculada en US\$57 millones de dólares (Mincomercio, 2020)

***Relaciones bilaterales entre Colombia e Israel: Una nueva perspectiva que se da en medio de las negociaciones con las FARC-EP (2010-2018)***

Juan Manuel Santos era el Ministro de Defensa de Álvaro Uribe Vélez, razón por la que muchas personas consideraban la posibilidad de que él continuara con la misma política de seguridad y defensa de su antecesor y por ende, que continuara afianzando las relaciones con Israel, no obstante y contrario a lo que se esperaba, el ex presidente Santos muestra una dualidad en su postura frente al conflicto entre Israel y Palestina, la cual se evidencia ante la comunidad internacional con el reconocimiento de Palestina como un Estado libre, independiente y soberano en 2018, lo que claramente genera molestias en el gobierno Israelí y deteriora las relaciones con Colombia, único aliado de este país en Sur América y con quien sostenía una relación de cooperación sólida (Pardo, 2020; Miranda, 2018).

***La retoma de las relaciones entre Colombia e Israel con el gobierno de Iván Duque (2018-2022)***

Alrededor de las relaciones diplomáticas entre Colombia e Israel en el periodo presidencial de Iván Duque Márquez que va entre 2018 y 2022 existen diferentes perspectivas, la mayoría de ellas indican que estas relaciones fueron más económicas que diplomáticas, por ejemplo, Mauricio Jaramillo realiza un artículo de opinión titulado “Colombia y Medio Oriente: una enemistad infundada” (2021) en el cual, afirma que sorprendentemente y aunque no es una prioridad para la política exterior de Colombia, este es uno de los pocos países de occidente que mantiene vínculos con Naciones de una postura ideológica diferente (musulmanes, árabes o judíos).

Según lo expuesto por Jaramillo (2021), experto en relaciones internacionales, ante lo sucedido durante el gobierno de Juan Manuel Santos, la administración de Iván Duque “se sintió en deuda con Israel”, y esto llevo a que se firmara el Tratado de Libre Comercio como una “medida para profundizar el vínculo con Tel Aviv”, a esto se suman otras decisiones que desde el punto de vista del autor son la continuación de la política exterior de Álvaro Uribe y además, la materialización de un *Respite Polum* que evidenciaba ante el mundo la alineación de Colombia con la doctrina de Donald Trump, quien fuera el presidente de los Estados Unidos en ese momento.

Dentro del artículo de opinión escrito por Jaramillo (2021) se evidencia una postura desfavorable frente a la política exterior de Iván Duque ya que afirma:

Duque insiste en hipotecar el futuro de nuestras relaciones exteriores. Acaba con lo construido en los ocho años de su antecesor, y con una política de décadas que comenzaba a dar réditos y convertían al país en un actor dinámico del sistema internacional. (Jaramillo, 2021, párr.29)

Pastrana y Reith (2021) muestran una perspectiva diferente de la de Jaramillo (2021), este tiene una opinión positiva al respecto y la expone en el siguiente párrafo:

Duque ha mantenido relaciones privilegiadas con Israel, reconocido socio de Estados Unidos. De hecho, en marzo de 2020, el Presidente colombiano fue invitado a hablar ante el Comité de Asuntos Públicos Estados Unidos-Israel (Aipac, por su sigla en inglés) y anunció la apertura de una oficina de innovación en Jerusalén, ciudad que

solo ha sido reconocida como capital de Israel por Estados Unidos y Guatemala.  
(Tickner A. , 2011 en Pastrana y Reith, 2021, p.547)

Otros autores que escriben respecto a las relaciones internacionales en la administración de Iván Duque son Prieto y Cardona (2022), quienes encuentran en la relación de Colombia con Israel se concentran en el Tratado de Libre Comercio que se firmó durante ese gobierno, a pesar que “presidente Iván Duque anunció desde su posesión que por el momento no negociaría nuevos TLC con otros países, sino que se concentraría en aprovechar los que ya existen” (2022, p. 22).

La perspectiva de Prieto y Cardona exponen nuevamente que en este periodo las relaciones fueron más comerciales que de otro tipo, eso sí, intentando restablecer o consolidar las relaciones diplomáticas que se perdieron con el reconocimiento de Palestina como un Estado, sin embargo, esto no proyectaba lo que sucedería en el mandato de Gustavo Petro.

### ***Inicia la crisis en las relaciones bilaterales (2022-2024)***

Desde el análisis En el tiempo que ha transcurrido el gobierno de Gustavo Petro, que inicia el siete de agosto de 2022 se ha hablado de una política de paz total que llevaría a pensar en que esa paz se traslade a los escenarios internacionales, es así como al inicio de los bombardeos entre Palestina e Israel la postura que mostro el actual presidente de Colombia fue “mediadora” sin embargo y tal y como se esperaba, esta intervención no fue bien recibida por el gobierno de Tel Aviv, esto llevo a que las relaciones se fracturaran e iniciara una dinámica en la que se debilitaban las relaciones y posteriormente intentaban restablecerse, pero, en mayo de 2024, Gustavo Petro anuncia en plaza pública que las relaciones con Israel

se rompían definitivamente (Deutsche Welle, 2025), esto además de generar descontento al interior de la población colombiana puso en duda el tratado comercial y otros acuerdos del mismo tipo en los que se encontraba directamente involucrado el sector defensa, ya que la industria militar de Israel es importante para el abastecimiento de armamento, repuestos y otros recursos para la aviación militar en el país.

Este es un hecho reciente, por eso, es explicable que no muchos autores hayan publicado algún tipo de documento al respecto, sin embargo, autores por medio de diferentes organizaciones han publicado artículos de opinión, un ejemplo de ello es Sánchez (2024) quien analiza la política exterior de Gustavo Petro desde el momento en el que el mandatario decide no condenar las acciones violentas del Grupo Terrorista Hamas, lo que desde su punto de vista genera una polémica internacional que se gesta desde las redes sociales y se intensifica por medio de estas, lo que se materializa en la ruptura de las relaciones diplomáticas y que, desde la posición de este autor, ha convertido a Gustavo Petro en un líder “que podría posicionar a Colombia como mediador en futuras negociaciones de paz” (2024, p. 1).

Por otro lado, Germán Ayala en representación de la Corporación Latinoamericana del Sur (2024) emite un informe en el que además de hacer un breve resumen de la situación expone su punto de vista frente a este, el cual se evidencia en el párrafo siguiente:

La postura del jefe del Estado se explica porque Petro rechaza y busca subvertir esa parte del orden internacional que respalda sin restricciones la violenta reacción de las fuerzas militares israelitas contra el pueblo palestino.

Por su historia política, Gustavo Petro cierra filas para que se proteja a los más débiles, esto es, a la población civil y de contera, defiende la causa palestina, sin que ello signifique que sea pro-Hamás y mucho menos antisemita como lo vienen tildando algunos sectores de la prensa colombiana, alineada con la derecha internacional que respalda a Israel. (2024, p. 1)

Por otro lado y tomando una perspectiva geopolítica que además es contraria a las anteriores, Juan Nicolás Garzón, analista político que es investigador de Ciencias Políticas de la Universidad de la Sabana, en una entrevista para la emisora de la Universidad Distrital menciona que permite ver que la postura de Gustavo Petro frente a la situación debió inclinarse a una posición en contra de las acciones del grupo terrorista Hamas habría sido de ayuda para reducir los problemas y molestias que se generaron y que se han evidenciado en el punto de vista geopolítico, también indica que “Las declaraciones del Presidente hubieran dado lugar también a una manifestación de solidaridad y de condena situaciones que evidentemente no deben apoyarse bajo ningún contexto” (Garzón , 2023).

## **Títulos de la literatura sobre las relaciones con Israel que atañe al sector defensa, al Ejército Nacional y sus acciones**

La relación entre Colombia e Israel enfocada en un tema más cercano al ámbito militar y por ende a las operaciones estratégicas del Ejército Nacional se da hasta el año 2005, cuando el viceministro de Relaciones Exteriores inicia una serie de reuniones personas como Alon Bar (director del Departamento de Control de Armas) y con Harry Kney-Tal (director general de investigaciones Políticas de Israel), las mismas que sirven como punto de partida

para iniciar la revisión de las normas internacionales relacionadas con la venta de armas (Ministerio de Relaciones Exteriores, 2005).

Estos encuentros entre Colombia e Israel mantienen algo en común, el fortalecimiento de Israel en la industria militar, estos hechos son explicados desde la perspectiva colombiana por Rocío Pachón en las siguientes palabras:

la industria militar y de armas en Colombia dio un salto significativo a partir del año 2002. Actualmente es una industria productiva, que responde a necesidades estratégicas de la Fuerza Pública y que, como pocas empresas del Estado, genera utilidad. (Pachón, 2009)

El gobierno de Álvaro Uribe, su política de Seguridad y Defensa y el crecimiento de la industria militar en Israel marcan el punto de partida para la consolidación de una relación que se venía gestando varios años atrás pero que, como consecuencia del impacto del terrorismo, logra establecerse bajo la premisa de la guerra global contra el terrorismo, uno de los males que aquejan al país en una de las épocas en las que el conflicto armado genera más víctimas en el país.

Es así como la relación bilateral de Israel y Colombia en el periodo 2002-2006 marca el inicio del fortalecimiento de las Fuerzas Armadas, entre ellas del Ejército Nacional, esto teniendo en cuenta que aumentaron las exportaciones de armas y además, fue posible que en Colombia se diera inicio a la producción del fusil Galil gracias a la transmisión de conocimiento, lo que lleva a Colombia a ser autosostenible y a comercializar este tipo de armas (Pachón, 2009).

Las cosas bajo la administración de Álvaro Uribe no se quedan en esta fase, para el segundo periodo de gobierno del ex mandatario, según las revelaciones hechas por un portal de internet conocido como WikiLeaks (2008), el beneficio para el Ejército Nacional y las operaciones estratégicas tienen un mayor alcance, el cual, se concentra en ese momento en el presunto asesoramiento que la Fuerza Pública por parte de exmilitares israelíes, quienes ayudaban en la planeación militar, entrenamiento de las tropas y en la compra de armamento (Bernal, 2015, p. 26).

Por otro lado, las consecuencias que la crisis generada en el gobierno de Gustavo Petro son observadas y descritas por Rubén Sánchez, analista político que en una entrevista afirma que la categoría que más afectada se encuentra con el resquebrajamiento de este vínculo internacional es la militar, lo anterior se confirma en los porcentajes de participación de las exportaciones e importaciones en donde la economía solo tiene una participación del 1%, mientras que el producto principal son los recursos militares (Sánchez R. , 2024).

Continuando con el tema militar, Sánchez indica que en el tema de los aviones K-FIR es una oportunidad para renovar la flotilla existente en Colombia, mirar a otros mercados como el estadounidense y actualizar los recursos de Colombia, sin embargo, también opina que:

lo que más preocupa en las Fuerzas Militares es que aquí se fabrican los fusiles Galil, que son israelíes y estos para terminar su producción necesitan importar, desde allí,

elementos para los cañones, en ese aspecto el Ejército tendría inconvenientes para exportar este armamento. (Sánchez R. , 2024)

Como era de esperarse y por los hechos recientes que expusieron ante la comunidad internacional, existen opiniones divididas y una literatura limitada frente al tema militar, también por la necesidad de reservar alguna información que puede exponer puntos débiles en medio de la intensificación del conflicto armado.

## **Conclusiones**

La elaboración del estado del arte en relación con las relaciones entre Colombia e Israel permite dar respuesta a la pregunta de investigación concluyendo que en los diferentes motores de búsqueda, repositorios y demás portales web de tipo académico se encuentran millones de escritos sobre el tema, por ejemplo, para el tema de las relaciones Colombia - Israel, se obtienen documentos orientados a temas políticos y económicos, este último teniendo en cuenta los acuerdos comerciales existente como parte de la relación bilateral entre las dos Naciones, así las cosas, en Google Scholar se encontraron aproximadamente 19.100 resultados entre artículos académicos, artículos de revisión, Dialnet expone 61 artículos, Google expone aproximadamente 1.420 libros, Redalyc presenta aproximadamente 591.000 artículos, mientras que en los repositorios de universidades hay un promedio de 214.000 resultados sobre trabajos de grado (ensayos, tesis, artículos científicos y de revisión) y en JStor 3.583 resultados, en cada una de estas bases de datos se realizó un proceso de filtrado para elegir únicamente los documentos que fueran de interés de esta investigación y a partir de los que se obtiene la información expuesta en este documento.

Una segunda conclusión muestra que las categorías en las que se enfocan los autores son la geopolítica, la política, las relaciones internacionales y las relaciones comerciales, a partir de la revisión de estos documentos se encuentra que las relaciones entre los dos países han sido fluctuantes por cuanto siempre han tratado de mantenerse vigentes por intereses netamente comerciales que se enfocan sobre todo en el sector defensa, no obstante, los manejos de la política exterior de Juan Manuel Santos y de Gustavo Petro han llevado a que estas se resquebrajen y se debiliten al punto de romperse, lo que genera puntos de vista divididos que expone muestra de apoyo indirectas a los mandatarios mencionados antes y también una confirmación de la doctrina *Respice Polum* que consolida la relación de Colombia con Estados Unidos, uno de los principales benefactores de Israel en el tema militar, lo que indica que Colombia también debía apoyar a este Estado para seguir con la tendencia política y geopolítica de su “norte”.

Entre tanto, en lo que respecta al sector defensa, este último siendo el de mayor interés por cuanto es la base de las relaciones de Colombia con Israel, se encuentra que no son muchos los autores que se concentren en analizar este tipo de vínculo y los intereses que lo mantienen vigente, sin embargo, algunos de ellos se han atrevido a afirmar en medio de entrevistas que los mismos que se vieron afectados por la crisis generada por el presidente Gustavo Petro, pero, tal vez porque es información de carácter reservado o por la naturaleza de la seguridad de la Nación, el número de publicaciones es limitado y en algunos casos, se dedican a criticar este vínculo pero no ahondan en los beneficios que se han obtenido a través de ella o lo que implica para el país dejar de lado la industria militar israelí y lo que esto puede dejar como consecuencia a largo plazo en un país en el que el conflicto armado está

intensificándose y en donde la seguridad y la defensa son el pilar para cumplir con la misión de las Fuerzas Militares y proteger los derechos del pueblo colombiano.

## Referencias

- Ayala, G. (2024). *Relaciones de Colombia con Israel: ¿En vilo?* <https://www.sur.org.co/relaciones-de-colombia-con-israel-en-vilo/?pdf=31269>
- Baeza, J. (2008). *Drogas en América Latina: estado del arte en estudios de toxicomanía en Argentina, Brasil, Colombia, Chile y Ecuador*. Ediciones UCSH. [https://books.google.com.co/books/about/Drogas\\_en\\_Am%C3%A9rica\\_Latina.html?id=c-4oAQAAIAAJ&redir\\_esc=y](https://books.google.com.co/books/about/Drogas_en_Am%C3%A9rica_Latina.html?id=c-4oAQAAIAAJ&redir_esc=y)
- BDS. (2020). *El militarismo israelí en América Latina*. Colombia: BDS Colombia.
- Bernal, J. L. (2015). Colombia e Israel bajo la administración Uribe: compañeros en la guerra global contra el terrorismo. *Colombia Internacional*, 1(84), 71-106. <https://doi.org/https://doi.org/10.7440/colombiaint84.2015.03>
- Calvo, H. (2004). Los negocios de las sociedades militares privadas. *Le Monde Diplomatique*. <https://www.prensarural.org/calvo200411.htm>
- Carmona, M. F. (27 de marzo de 2024). *Posibles consecuencias de cortar las relaciones diplomáticas entre Colombia e Israel*. <https://www.larepublica.co/economia/que-consecuencias-trae-cortar-relaciones-entre-colombia-e-israel-3828799>
- Deutsche Welle. (2 de mayo de 2025). *Petro y la ruptura de relaciones entre Colombia e Israel*. <https://www.dw.com/es/qu%C3%A9-significa-la-ruptura-de-relaciones-diplom%C3%A1ticas-entre-colombia-e-israel/a-68982995>
- El Nuevo Siglo. (14 de octubre de 2023). *Colombia y su historia con Israel y Palestina*. <https://www.elnuevosiglo.com.co/politica/colombia-y-su-historia-con-israel-y-palestina>
- Field, L. W. (2017). The Colombia-Israel Nexus: Toward Historical and Analytic Contexts. *Latin American Research Review*, 52(4), 639-653. <https://doi.org/10.25222/larr.111>
- García, P. (2019). *Palestina e Israel en la política exterior colombiana*. <https://bdigital.uexternado.edu.co/server/api/core/bitstreams/6276697f-7784-4269-b40f-c1cb24ae6983/content>
- Garzón, J. (17 de octubre de 2023). *¿Cómo se encuentran las relaciones diplomáticas entre Colombia e Israel?* (LAUD, Entrevistador) Bogotá.

<https://laud.udistrital.edu.co/nacionalentrevista/como-se-encuentran-las-relaciones-diplomaticas-entre-colombia-e-israel>

- Giroux, H. (1997). .La pedagogía de frontera y la política del postmodernismo. *Revista Intrínquilis*(6), 96.
- Gómez, M., Galeano, C., & Jaramillo, D. (2015). El estado del arte: una metodología de investigación. *Revista Colombiana De Ciencias Sociales*, 6(2), 423-442.  
<https://doi.org/https://doi.org/10.21501/22161201.1469>
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, M. (1997). *Metodología de la Investigación*. Bogotá: Panamericana.  
<http://www.derechoshumanos.unlp.edu.ar/assets/files/documentos/metodologia-de-la-investigacion.pdf>
- Jaramillo, M. (2021). Colombia y Medio Oriente: una enemistad [en línea]. *Razón Pública*.  
<https://repository.urosario.edu.co/server/api/core/bitstreams/7b8d454f-49d5-4d35-9b45-18a391959676/content>
- Margalef, L., & Arenas, A. (2006). ¿Qué entendemos por innovación Educativa? A propósito del desarrollo curricular. *Perspectiva Educativa*, 1(47), 13-31.
- Mincomercio. (10 de agosto de 2020). *Acuerdo Comercial Colombia e Israel*.  
<https://www.tlc.gov.co/getattachment/acuerdos/vigente/israel/antecedentes/presentaciones-equipo-negociador/presentacion-acuerdo-comercial-con-israel/dni-presentacion-acuerdo-con-israel.pdf.aspx>
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (2003). *Memoria al Congreso Nacional 2002-2003*. Bogotá D.C., Colombia: Fondo Editorial Cancillería de San Carlos.  
<https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/FOTOS2020/Memorias%20al%20Congreso%202002-2003.pdf>
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (2005). *Memorias al Congreso 2004-2005*. Bogotá, Colombia: Fondo Editorial Cancillería San Carlos.  
<https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/FOTOS2020/Memorias%20al%20Congreso%202004-2005.pdf>
- Miranda, B. (08 de agosto de 2018). Colombia: el silencioso y sorpresivo reconocimiento de Palestina como "Estado libre, independiente y soberano" [en línea]. *BBC Mundo*. Colombia: el silencioso y sorpresivo reconocimiento de Palestina como "Estado libre, independiente y soberano"
- Pachón, R. (2009). *La industria de armas en Colombia: entre la búsqueda de autosuficiencia y de sostenibilidad*. <http://exwebserv.telesurtv.net/secciones/opinion/index.php?ckl=83190-N>

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

- Pardo, D. (31 de agosto de 2020). Colombia e Israel: qué hay detrás de la "relación especial" entre los dos países [en línea]. *BBC Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-53953327>
- Parra, A. (2021). *La Relación de Colombia e Israel: El terrorismo como línea transversal*. <https://repository.unimilitar.edu.co/bitstream/handle/10654/39573/ParraPalaciosAngieNatalia2021.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Pastrana, E., & Reith, S. (Edits.). (2021). *La política exterior de Iván Duque: una mirada de sus primeros dos años*. Bogotá: Fundación Konrad Adenauer. <https://www.cries.org/wp-content/uploads/2021/05/IVAN-DUQUE-ID-CRIES-WEB-03-Marzo-2021.pdf>
- Prada, H., & Triviño, S. (2015). *Tratado de Libre Comercio entre Colombia e Israel. Perspectivas Generales y Oportunidades para el Sector Agrícola Colombiano*. <https://repository.urosario.edu.co/server/api/core/bitstreams/87de2693-0aa5-4b70-9b83-cde6ed005365/content>
- Prieto, G., & Cardona, E. (2022). Las Estrategias de Inserción Económica Internacional de Colombia: Una Valoración de la Inversión Extranjera Directa y de los Tratados de Libre Comercio. *DADOS*, 65(1), 1-34. <https://doi.org/https://doi.org/10.1590/dados.2022.65.1.254>
- Roselli, N. (2011). Teoría del aprendizaje colaborativo y la teoría de la representación social: convergencias y posibles articulaciones. *Revista colombiana de Ciencias Sociales*, 2(2), 173-191.
- Sánchez, F. (2024). Petro y su política exterior frente a la crisis en Gaza. *Foro Internacional [en línea]*, LXIV(2). <https://doi.org/https://doi.org/10.24201/fi.v64i2.3080>
- Sánchez, R. (06 de mayo de 2024). ¿Qué implica la ruptura de las relaciones entre Colombia e Israel? (Y. Carmona, Entrevistador) <https://laud.udistrital.edu.co/internacionalentrevista/que-implica-la-ruptura-de-las-relaciones-entre-colombia-e-israel>
- Slavin, R. (2002). *Aprendizaje cooperativo: Teoría, investigación y práctica*. AIQUE.
- Solano, A. (2019). *Análisis comparativo de la política exterior colombiana frente a los intereses del Estado*. <https://expeditiorepositorio.utadeo.edu.co/bitstream/handle/20.500.12010/7929/Trabajo%20de%20grado.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Tickner, A. (2007). Intervención por invitación. Claves de la política exterior colombiana y de sus debilidades principales. *Colombia Internacional*(65), 90-111. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0121-56122007000100005&script=sci\\_arttext](http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0121-56122007000100005&script=sci_arttext)
- Tickner, A., & Monroy, M. (2022). Política exterior de Colombia: más allá de los lugares comunes [en línea]. *Desafíos*, 34. <https://revistas.urosario.edu.co/xml/3596/359673010006/index.html>

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

WikiLeaks. (2008). *Colombia's Relations with Israel* (C-NE8-00834).  
[http://www.wikileaks.org/plusd/cables/08BOGOTA4036\\_a.html](http://www.wikileaks.org/plusd/cables/08BOGOTA4036_a.html)